

Regional Litoral Centro

San José, Colonia
Flores, Soriano
Durazno, Florida
Río Negro.



La ganadería en Expoactiva



Foto: Plan Agropecuario

Como en los últimos años, el Plan Agropecuario estuvo presente el 19 de marzo pasado, en la Expoactiva, organizada por la Asociación Rural de Soriano.

En cada una de las ediciones, se eligieron aquellos temas que se consideraban importantes para el momento. Así planteamos en el 2007 el tema de la sustentabilidad de los recursos naturales, tomando en consideración el avance sostenido de la agricultura que incorporaba nuevas áreas a este rubro. En el 2008, abordamos la temática de las reservas forrajeras, como "seguro de producción"; acercando información sobre el rol que juegan éstas en los sistemas ganaderos.

En el 2009, la organización del evento visualizó la importancia de articular con el sector ganadero, reconociendo que ambos son complementarios y no antagónicos. Por lo tanto la Expo tuvo un espacio donde se desarrollaron diferentes actividades ganaderas, que ampliaron la oferta que tradicionalmente ha sido agrícola o agrícola-forrajera.

El escenario de aquel momento,

resultado del prolongado período de sequía que afectó de manera significativa a la producción ganadera, nos motivó a presentar información que contribuyera a la toma de decisiones. El sistema criador nacional fue y aún continúa siendo uno de los más afectados por el fenómeno climático, por lo que se decidió trabajar con esta temática. Así fue que denominamos la jornada : **"Recomponer el rodeo de cría" "Una tarea compleja, pero esencial para el futuro de la ganadería"**.

La actividad se organizó utilizando una metodología grupal y rotativa, en la que se presentaron los siguientes temas:

- Campo natural. Capacidad de carga
- Manejo otoño-invierno de la vaca de cría.
- Época de entore
- Manejo de la recría
- Rol de las reservas forrajeras
- Aspectos prácticos de suplementación.



Foto: Plan Agropecuario

Se organizaron 6 grupos de tamaño homogéneo (1 por cada tema), los que rotaban luego de escuchar una presentación de 15-20 minutos de duración. Se utilizaron rotafolios y láminas como material de apoyo a la charla; participaron además de los técnicos de nuestra regional, compañeros de la Litoral Norte y Este.

Se trabajó durante dos horas de manera muy dinámica y asistieron 160 personas, entre jóvenes, estudiantes y productores. La jornada resultó muy amena para los participantes ya que les permitió acceder de manera sintética a una información clara, relevante, sincronizada y articulada por relación causa efecto.

Por otra parte cada participante recibió un repartido escrito con un capítulo correspondiente a cada tema tratado en las charlas, lo que les permite disponer de un material para consulta.

El resultado de la jornada fue ampliamente satisfactorio desde el punto de

vista de la participación así como del marco que la rodeó, ya que el clima también se asoció con un día espléndido.

Es de destacar que los jóvenes que participaron, adquirirían el derecho a libre acceso a la Expo con la inscripción previa en las oficinas del Plan. Esto les permitía integrar además la visita a la muestra estática y dinámica.

La actividad en sí fue reconfortante, ya que se desarrolló luego del período de lluvias que marcaron la recuperación forrajera de fines de verano, por lo que el ánimo de todos había mejorado notoriamente. Basta recordar que durante enero y febrero, todo el trabajo del cuerpo técnico de la regional se había concentrado en el apoyo a los productores afectados por la sequía, colaborando activamente con el Plan Ración del MGAP y actuando en los Consejos Agropecuarios Departamentales y Mesas de Desarrollo.

Por otra parte comprobamos que la metodología de trabajo elegida funciona

muy bien, sobre todo con los jóvenes, en virtud de que permite congregarse un número importante de personas eliminando las presentaciones de salón, manteniendo la atención por la propia dinámica y facilitando la comprensión.

Como reflexión final, importa destacar la vigencia de sistemas integrados donde la agricultura y la ganadería se complementen. El concepto de diversificación está presente y cada uno de los rubros puede aportar al otro. La fase pastoril permite la recuperación de las condiciones físicas y químicas del suelo y la fase agrícola proporciona alimento para uso estratégico en los sistemas ganaderos.

Regional Litoral Centro

Oficina en Durazno
Dir.: Rivera 409
Tel.: 036 23622
litoralcentro@planagropecuario.org.uy